



CÁTEDRA MANUEL ANCIZAR

Abierta a profesionales, docentes y estudiantes de todas las áreas

**ORGANIZAN LA VICERRECTORÍA ACADÉMICA Y EL CENTRO DE
HISTORIA DE LA MEDICINA "ANDRÉS SORIANO LLERAS" CON EL
APOYO
DE LA FACULTAD DE MEDICINA**

Tema: EL CONCEPTO SALUD-ENFERMEDAD: HISTORIA ACTUALIDAD Y PERSPECTIVAS

Lugar: Universidad Nacional, Auditorio "León de Greiff"

Hora: Sábados de 10 a.m. a 1 p.m.

Duración: Del 23 de agosto al 6 de diciembre de 1997

Inscripciones: *Del 23 de julio al 20 de agosto. Museo de Arquitectura 2do. piso, Universidad Nacional de Colombia, Ciudad Universitaria. Tel.: 3681469. Estudiantes Universidad Nacional, Facultad de Medicina. 2do. piso oficina de Kárdex. Tel.: 3681459*

Consciente de sus deberes con la comunidad universitaria del país; la Universidad Nacional de Colombia ha creado la cátedra MANUEL ANCIZAR llamada así en homenaje a su primer Rector.

Esta cátedra que comenzó a dictarse en el segundo semestre de 1994, obedece a los postulados de calidad, interdisciplinariedad, vínculo entre investigación y docencia, rigor académico y apertura a diversas perspectivas de análisis sobre problemas de reconocido interés para las diferentes áreas, en las que se desenvuelve la actividad universitaria.

Para garantizar la excelencia, el Consejo Académico de la Univer-

sidad Nacional selecciona semestralmente entre los cursos ofrecidos a sus estudiantes por las diferentes facultades de la institución aquel que se dictará como cátedra MANUEL ANCIZAR. Para esta versión se ha seleccionado el curso "salud-enfermedad: historia, actualidad y perspectivas", coordinado por el Centro de Historia de la Medicina "Andrés Soriano Lleras" y con el apoyo de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional.

MANUEL ANCIZAR

Datos biográficos. Nació en Fontibón, Cundinamarca, el 25 de diciembre de 1812 y murió en Bogotá el 21 de mayo de 1892.

Se desempeñó como abogado, parlamentario, periodista, profesor universitario, historiador y escritor. Fundó el periódico "El Neogranadino", fue colaborador de "El Correo", "El Liberal", "El Repertorio", "El Museo", y "El Tiempo".

Participó en la expedición corográfica, continuación de la expedición botánica y semilla de la Universidad Nacional de Colombia.

Fue el primer rector de la Universidad Nacional de Colombia, entre 1868 y 1871.

Su seudónimo fue Alpha. Entre sus muchos escritos están los siguientes libros: Peregrinación Alpha, Editoriales del Neogranadino, Anarquía y Rojismo en la Nueva Granada, Vida del Mariscal Sucre, Vida del Coronel Agustín Codazzi, Lecciones de Psicología, Elegíos de Física Particular, Deuda del Perú a la Nueva Granada, Instituto Caldas, Juicio y Responsabilidad, Apéndice del Texto Universitario de Derecho Internacional.

REPENSANDO EL CONCEPTO DE SALUD Y ENFERMEDAD

El ejercicio médico, sometido a los rigores de una compleja sociedad contemporánea, mira sin las certezas y el optimismo de antaño, los retos que se plantea la proximidad de un nuevo siglo. El auge de los problemas crónico-degenerativos, la emergencia de nuevas epidemias, las elevadas tasas de alcoholismo y drogadicción, las enormes desigualdades sociales frente

a los beneficios de los servicios de salud, los altos niveles de contaminación ambiental, los crecientes fenómenos de violencia, la gran dependencia de la población al sistema de medicalización y a los mercados farmacéuticos, entre otras circunstancias, han puesto de presente una sensación de crisis en la medicina occidental que había estado latente, y que ahora comparte con las demás profesiones del área de la salud.

Dicha sensación de crisis ha propiciado un intenso trabajo crítico frente a los abordajes iniciales que estudian al hombre y sus aconteceres patológicos desde un exclusivo -y excluyente- enfoque biológico. Al mismo tiempo, ha propiciado el despliegue de una labor investigativa que ha buscado ofrecer nuevos abordajes teórico-metodológicos de los procesos de salud-enfermedad, más sensibles a los factores sociales y culturales que le son inherentes y les condicionan.

Inscrita en esta búsqueda, la propuesta de realizar la Cátedra MANUEL ANCIZAR en torno al concepto de salud-enfermedad cobra sentido como espacio de reflexión que intenta proyectar a la comunidad universitaria, y al público en general, las discusiones que se han venido adelantando dentro de la Facultad de Medicina, en el Centro de Historia de las Ciencias y la Medicina “Andrés Soriano Lleras”, acerca de la crisis tanto conceptual como social que las ciencias y las profesiones de la salud viven hoy.

Las discusiones hasta ahora efectuadas han abordado tres dimensiones diferentes que van

desde el estudio histórico del concepto salud-enfermedad, hasta los aportes que desde otras miradas distintas a las de las ciencias biológicas abordan las problemáticas sanitarias, pasando por el análisis de la crisis actual.

La Cátedra, por lo tanto, buscará recrear los debates efectuados internándose en cada una de las tres dimensiones anteriores, con el propósito general de compartir e intercambiar elementos de análisis frente a las problemáticas que surgen al reflexionar sobre la historia, la actualidad y las perspectivas del concepto de salud-enfermedad.

OBJETIVOS

1. Brindar elementos de análisis que permitan comprender el proceso histórico, mediante el cual se construye la mirada que se tiene hoy frente a la salud y la enfermedad.
2. Contribuir al análisis de las representaciones de la salud y la enfermedad asumidas por los profesionales y las instituciones del área de la salud y las implicaciones que ellas tienen sobre la calidad de vida de la población.
3. Proponer posibilidades de investigación interdisciplinaria que conduzcan hacia la construcción de una semiología y una praxis médica que integren los saberes de las ciencias sociales y las ciencias biológicas.
4. Propiciar la participación de disciplinas distintas a las de las ciencias de la salud en la discusión sobre la práctica médica, la salud y la enfermedad de los individuos y las colectividades.

UNIDADES BÁSICAS

La Cátedra será desarrollada en tres unidades:

- * El proceso histórico social de construcción del concepto salud-enfermedad, y el paradigma antiguo.
- * El proceso histórico-social de construcción del concepto salud-enfermedad, el paradigma moderno.
- * Actualidad y crisis del paradigma moderno y perspectivas hacia el futuro.

METODOLOGÍA

1. Exposición de los temas mediante cátedra magistral libre. En algunas sesiones intervendrán dos o más conferencistas, quienes harán su presentación desde puntos de vista diversos y complementarios.
2. Foro abierto a la discusión de los contenidos de la Cátedra.
3. Trabajo individual por parte de los asistentes a la Cátedra, asesorado por monitores.

EVALUACIÓN

Cada uno de los participantes deberá realizar un ensayo, en el que integre los aportes de los diferentes expositores, referido a cualquiera de los temas abordados durante la Cátedra.

HORARIOS

La Cátedra se realizará los días sábados de 10 a.m. a 1 p.m. Los días y horas para las asesorías se informarán una vez comenzada la Cátedra.

LUGAR

Auditorio “LEÓN DE GREIFF”, Universidad Nacional de Colombia.

PROGRAMACIÓN

Agosto 23

- Presentación del programa
 - Instalación de la Cátedra Manuel Ancizar
 - **Introducción: El problema del concepto salud-enfermedad**
- Conferencista: Emilio Quevedo V.*

Agosto 30

- **Concepto salud-enfermedad en el Paradigma Antiguo: Versión hipocrática.**
- Conferencista: Emilio Quevedo V.*
Profesor invitado: Darío Campos

Septiembre 6

- **El concepto salud-enfermedad en el Paradigma Antiguo: Versión galénica, medieval y renacentista. (Realismo y nominalismo en medicina).**
- Conferencista: Emilio Quevedo V.*
Profesores invitados: Mauricio Nieto, Juan Carlos Eslava.

Septiembre 13

- **El concepto salud-enfermedad en la crisis del Paradigma Antiguo, y en el nacimiento del Paradigma Moderno: la ruptura con Aristóteles y Galeno y las propuestas de Sydenham.**
- Conferencista: Emilio Quevedo V.*
Profesores invitados: José A. Amaya, Mauricio Nieto.

Septiembre 20

- **De la protoclínica (nosografos clasificadores y no clasificadores) a la versión anatomo-clínica del Paradigma Moderno.**
- Conferencista: Emilio Quevedo V.*
Profesores invitados: Juan C. Eslava, José Granes.

Septiembre 27

- **Lo normal y lo patológico: el concepto salud-enfermedad en la medicina de laboratorio (versión fisiopatológica y**

etiopatológico).

Conferencista: Emilio Quevedo V.
Profesores invitados: Fernando Uricoechea, Diana Obregón, José Granes, Olga Restrepo.

Octubre 4

- **Enfermedad y vida: Aportes contemporáneos al concepto salud-enfermedad desde la microbiología, la fisiología, la biología molecular y la teoría del caos.**

Conferencista: Emilio Quevedo V.
Profesores invitados: Elizabeth Castañeda, Hernán Hurtado, Luis A. Gómez, José F. Isaza, Javier Rodríguez.

Octubre 11

- **Enfermedad y población: La medicina tropical, salud pública, la epidemiología unicausal y multicausal y la crisis del paradigma moderno.**

Conferencista: Emilio Quevedo V.
Profesores invitados: Rodrigo Pardo, Hernando Gaitán.

Octubre 18

- **Enfermedad y sujeto: La fisura psicoanalítica y la obra de Freud. Nuevas propuestas desde la teoría del sujeto y la lingüística.**

Conferencista: Emilio Quevedo V.
Profesores invitados: Gabriel Restrepo, Rubén Jaramillo.

Octubre 25

- **Enfermedad, producción y reproducción social: la fisura sociológica y las propuestas de la Medicina Social. Biografía histórica de vida, y salud-enfermedad.**

Conferencista: Emilio Quevedo V.
Profesores invitados: Saúl Franco, Ana L. Velandia, Armando Borrero, Jairo E. Luna.

Noviembre 1

- **Enfermedad y cultura. La fisura antropológica.**

Conferencista: Emilio Quevedo V.
Profesores invitados: Carlos Pinzón, Roberto Suárez.

Noviembre 8

- **Propuestas sobre salud-enfermedad desde otras medicinas (mesa redonda)**

Moderador: Emilio Quevedo V.

- Autorecuperación y salud-enfermedad: propuestas desde la Homeopatía y la Bioenergética. Prof. invitado: Juan Ospina.

- Energía y salud-enfermedad: Acupuntura y Medicinas orientales. Prof. invitado: Fernando González.

- Cosmovisión y salud-enfermedad: propuestas desde las medicinas indígenas americanas. Prof. invitado: Camilo Arbeláez.

Noviembre 15

- **Literatura, arte y salud-enfermedad.**

Conferencista: Emilio Quevedo V.
Profesores invitados: Martha Nalús, Alberto Saldarriaga, Armando Borrero.

Noviembre 22

- **Semiotica y salud-enfermedad**

Conferencista: Emilio Quevedo V.
Profesores invitados: Magola Delgado, Armando Silva, Edison Niño.

Noviembre 29

- **Estado y concepto de salud enfermedad: sistemas de salud y reformas de la seguridad social.**

Conferencista: Emilio Quevedo V.
Profesor invitado: Mario Hernández

Diciembre 6

- **Hacia un modelo integrador: una propuesta de investigación.**

Conferencista: Emilio Quevedo V.

FALLECIMIENTO

Luis Guillermo Forero Nougues, MD. OBE , (1910-1997)

En mayo del presente año falleció en Santa Fe de Bogotá, el profesor Luis Guillermo Nougues, "a la temprana edad de 87 años", como solía decirlo él mismo cuando quiera se refería a alguno de sus coetáneos. Porque en Forero Nougues se conjugaban con notable fortuna la lozanía del pensamiento, el donaire del espíritu y la actitud siempre generosa.

Estas calidades fueron, entre muchas otras, las que guiaron a este ilustre hijo de Bucaramanga, a a realizar su periplo universitario, primero en la Universidad de San Marcos (Lima, Perú) luego en la Nacional (Bogotá, Colombia) y después en la de Santiago (Chile); posteriormente a especializarse en Londres con Paul Wood y más tarde en los Estados Unidos con Pardee y en España con Marañon. Participó en el conflicto bélico de la segunda guerra mundial, sirviendo como médico en la marina real inglesa, por lo cual obtuvo la orden del Imperio Británico (O.B.E.).

Forero Nougues fue un destacado pionero de la cardiología en Colombia, introduciéndola en le estudio de la fonocardiología y la naciente electrocardiografía, ya que trajo al país el primer fono-cardiógrafo y la primera Central de Wilson, ésta última de reconocida utilidad para facilitar la toma de las derivaciones unipolares precordiales, adquisiciones que, aunadas a su profunda ilustración, proporcionaron un extraordinario impulso para el estudio de los trastornos del ritmo cardíaco. Como docente de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia recorrió con capacitación y destreza toda la carrera hasta ser



Profesor Titular, Vice-Rector, Rector encargado y Profesor Honorario.

De Forero Nougues se pueden decir muchas cosas, todas ellas buenas. Porque, como ocurre cuando se adentra uno en la vida de las grandes personas, se llega a la conclusión de que son más las virtudes que los defectos y más las bondades que las limitaciones. Y como no sería de buen recibo elaborar una lista de unas u otras o intentar hacer un balance, para ver cuales son las buenas y cuales son las malas, habría que hacer caso omiso de todas ellas para recordar a Forero Nougues tal como fue y tal como persiste en la mente y en el corazón de sus compañeros y discípulos con el objeto de que las nuevas generaciones puedan recordarlo con la admiración y el afecto con que todos lo recordamos.

Porque a Forero Nougues hay que recordarlo, tal como fue, como un maestro. Maestro de la cardiología, maestros de la Medicina Interna y maestro de la vida. Cosmopolita y enciclopédista, su visión de la vida era, como ocurre con todo maestro, una visión universal del conocimiento al cual le prodigaba una ávida dedicación, que no reconocía límites ni jerarquizaciones y que le permitió participar con sin igual pericia, ya fuese en las modificaciones curriculares de la docencia médica o en el cuidado personalizado de sus pacientes, o en el análisis del quehacer de los filósofos y de los literatos. O en las inevitables discusiones sobre la habilidad de algunos equipos futboleros...

Tal vez y sin demeritar ninguna de las otras, habría una calidad en Forero Nougues que se pudiese destacar. Era su singular capacidad para adaptarse a las nuevas actitudes de la ciencia. De allí se originaba la facilidad con la cual podía decantar y filtrar el conocimiento para entregárselo sin reservas ni egoísmos a todos y cada uno de sus discípulos. Porque también poseía esa extraña fascinación propia de los

maestros, que permitía que todo aquél que lo oyese se convirtiera sin darse cuenta en su discípulo.

Así, dentro de una sin par modestia, Forero Nougues era como la reserva intelectual de la medicina colombiana a la cual se acudía siempre en busca de la sugerencia y el consejo que prodigaba sin egoísmos, con la oportunidad requerida y el desinterés a flor de piel, como si los honores y las distinciones fuesen, como lo fueron para él, cosa subsidiaria.

Forero Nougues, fue el gran divulgador de la nueva cultura médica que irrumpió con éxito en los años sesenta. Y fue él, junto con tantos otros adalides a quienes no se les ha prodigado aún el justo reconocimiento, fue él, decimos, el emblema de la medicina científica que a la par que reconocía las bondades del pensamiento tradicional, lo enriquecía con las nuevas modalidades para poder lograr crear ese médico por todos añorado que sea capaz de reconocer no solo las formas clásicas de la enfermedad, sino también de identificar sus excepciones.

Habrá quien afirme y no ha de faltarle la razón que a Forero Nougues hay que recordarlo más por sus innumerables contribuciones al estudio del corazón. Eso está muy bien y en la literatura médica nacional se halla reconocido. Pero seguramente a Forero Nougues le hubiese gustado que lo recordemos ahora más que por sus lecciones sobre el corazón, por la forma en que nos enseñó a manejarlo. Con valor, con coraje, con solidaridad humana. Porque corazón sin entendimiento ni comprensión por el ser humano es tan solo combustión de iones sin sentido y palpitación de fibras a veces desbocadas.

**Jaime Casasbuenas Ayala
Presidente
VIII Congreso AEXMUN**

MEDICOS GRADUADOS EN EL PRIMER SEMESTRE DE 1997

ADRIANA DEL PILAR GASCA ALVAREZ
 ADRIANA LAVERDE TARQUINO
 ADRIANA SORAYA DÍAZ MALDONADO
 ALEJANDRA DEL PILAR MORENO
 ALEXANDRA ROMERO SÁNCHEZ
 ALFONSO VELANDIA SUÁREZ
 AMANDA ALEXZANDRA VARGAS
 CARLOS EDUARDO OBANDO LÓPEZ
 CAROLINA CHAVARRO ULLOA
 CLAUDIA IVONNE AMAYA LAMAS
 CLAUDIA MARCELA ROJAS CORTES
 CLAUDIA MILENA MENDOZA GONZÁLEZ
 CRISTINA DEL PILAR PEÑA VALDERRAMA
 CHRISTIAN ROCA GALLARDO
 DANIEL DARIO NIETO GUTIÉRREZ
 DIANA MARÍA RICO RODRÍGUEZ
 DIEGO GERMÁN SILVA GALINDO
 EDGAR ALFONSO CORTINA ACEVEDO
 EDISON ADOLFO SOTO AVELLANEDA
 EFRAIN ARTURO AVENDAÑO LUENGAS
 ELKIN JAVIER CASADIEGO RINCÓN
 ELKIN VLADIMIR LEMOS LUENGAS
 EVA KATHERINE CARRASCAL CANTILLO
 FERNANDO IVAN ZAMORA GONZÁLEZ
 FLOR MARINA MEDINA CHAMORRO
 GABRIEL RICARDO ROZO GARCÍA
 GILBERT ANDRÉS CHAPARRO BARRERA
 GUSTAVO ESPITIA SOLER
 HAYLNANRTH CONTRERAS RAMOS
 HÉCTOR ALFONSO ROMERO DÍAZ
 HÉCTOR FERNANDO BAQUERO GUZMAN
 HÉCTOR MIGUEL MOSQUERA PRIETO
 HÉCTOR RICARDO AMAYA CORONADO
 HERBERT A. MANOSALVA ALZATE
 HERCILIA SCARPETTA MORA
 HUGO ARMANDO MORENO GONZÁLEZ
 INGRID LILIANA CÁRDENAS RAMÍREZ
 IVAN STANLEY PEÑUELA SALDAÑA
 JAIME ENRIQUE BAYONA JOYA
 JAIRO PEDRAZA COSTO
 JAVIER ALBERTO PRECIADO APONTE
 JAVIER FELIPE VELANDIA VILLA
 JHON HERIBERTO ACEVEDO GAMBOA
 JOANNA GARCÍA ROMERO
 JOHN SAÚL CAMACHO PRIETO
 JORGE ALEJANDRO GONZÁLEZ TEJADA
 JOSÉ ANDRÉS SUÁREZ PERICO
 JOSÉ ANTONIO CAMARO PORTILLA
 JUAN CARLOS MONROY APONTE

JUAN CARLOS REYES MENESSES
 JUAN FERNANDO RAMÓN CUELLAR
 JUAN VICENTE MARIÑO HERNANDEZ
 JULIANA MARÍA CUERVO ROJAS
 JULIE CRISTINA LEÓN RODRÍGUEZ
 JULIO CESAR SÁNCHEZ MARTÍNEZ
 KATHERINE OWEN SAENZ
 KATRINA DUPLAT GUTIÉRREZ
 LEONARDO PALACIOS PALACIOS
 LINDA RUBIELA PICO BONILLA
 LUCIA DEL ROSARIO PIMENTO SÁNCHEZ
 LUCILA FLOREZ ZABALA
 LUIS ALBERTO GONZÁLEZ SÁNCHEZ
 ALEJANDRO SOCHA HERNANDEZ
 LUIS CARLOS TARQUINO BARAHONA
 LUIS RAFAEL VARGAS ACERO
 LUIS SANTIAGO MARTÍNEZ BARAJAS
 LUISA FERNANDA DÍAZ ESPEJO
 LUISA FERNANDA POLANIA ROJAS
 LUZ HELENA ORTEGA VARGAS
 MARGARITA GÓMEZ CHANTRAINE
 MARÍA DEL PILAR DURAN CORTES
 MARTHA LIGIA PIÑA QUINTERO
 MATILDE LINA LEONOR ÁVILA OLARTE
 MINNELLYS LÓPEZ SÁNCHEZ
 MÓNICA PATRICIA VELÁSQUEZ MÉNDEZ
 NANCY MYRIAM LENIS DE GÚZMAN
 NANCY ROCÍO ACOSTA MURILLO
 NESTOR AUGUSTO GIRALDO MÉNDEZ
 NÉSTOR GILDARDO CASTAÑEDA ÁNGEL
 OLGA L. BUENAVENTURA MARTÍNEZ
 OSCAR ALEJANDRO GARCES URREA
 OSCAR M. GUERRERO CALDERÓN
 PABLO JOSÉ MONToya CHICA
 PEDRO RAFAEL ALVAREZ TOBOS
 POMPILIO MARTÍNEZ VELÁSQUEZ
 RAÚL ALBERTO MURCIA DELGADO
 RICARDO ALBERTO GÓMEZ VERA
 RUBY CRISTINA CIENDUA CALDERÓN
 TAYRON ALEXIS ROMERO ROMERO
 VÍCTOR MANUEL CHAVES PERDOMO
 WALDINA TERESA SANABRIA
 WILTON RAFAEL COY SUÁREZ
 YENNY SORAIDA VALERO MORALES
 ZULMA ROCÍO RODRÍGUEZ CONTRERAS

GRADO DE HONOR
JULIANA MARÍA CUERVO ROJAS

NOVEDADES DOCENTES**Docentes Adscritos**

Departamento de Medicina Interna
 Jaime Arturo Hernández
 Jorge Alberto Ceballos

Departamento de Pediatría
 Guillermo Beltrán Sánchez
 Olga Maldonado de Delgado

Departamento de Microbiología y Parasitología

Carlos Arturo Alvarez Moreno

Departamento de Terapias
 Ayde Luisa Robayo Torres**Departamento de Ginecología y Obstetricia**

Jairo Hernández Díaz
 Jaime Arenas Gamboa

Ingreso a la Carrera Docente**Departamento de Medicina Preventiva**

Carlos Arturo Sarmiento
 Alejandro González
 Juan Carlos Eslava
 Rosa Julia Suárez
 Gloria Garay Ariza

Departamento de Patología

Martha Eugenia Cabarcas

Departamento de Ginecología y Obstetricia

Mario Orlando Parra Pineda

Departamento de Medicina Interna
 Myriam Saavedra Estupiñan**Departamento de Cirugía**
 Herley Aguirre Serrano**Departamento de Pediatría**
 Nubia Patricia Farias García**Promociones****Departamento de Ortopedia**
 Yolanda Restrepo a Profesora Titular**Departamento de Ginecología**
 Clara Eugenia Arteaga a Profesora Asociada**Departamento de Terapias**
 María Victoria Zapata a Profesora Asociada